

Séance du vendredi 9 janvier 2026

Passation des pouvoirs

Francine CABANE, Présidente sortante

Chers consœurs et confrères,

C'est un exercice un peu obligé, un peu convenu mais auquel je me livre volontiers et avec beaucoup d'émotion. Pour vous dire la vérité, j'ai envisagé un coup d'état, j'ai imaginé de vous annoncer que, finalement, après avoir beaucoup travaillé pour comprendre ce qu'était la fonction, j'allais amortir ce travail, prendre le pouvoir et garder la présidence. J'y ai vite renoncé comprenant que ce serait tellement priver l'Académie de jours meilleurs, en tous cas de séances qui seront, sans aucun doute, menées de main de maître par notre confrère Michel Desplan. Il va rougir mais je ne peux m'empêcher de dire à haute voix ce que nous ressentons tous, à savoir qu'il va magnifiquement incarner notre institution.

Je ne peux pas quitter la présidence sans des remerciements au Bureau. Tout d'abord à Alain Aventurier qui sait tout le plaisir que j'ai eu à travailler avec lui, toute l'admiration que j'ai pour sa capacité de travail (colossale, je confirme), pour sa fiabilité, pour sa gentillesse, pour son écoute (même si parfois il est un peu difficile d'arriver à placer une phrase entre deux respirations mais tous les présidents antérieurs ont connu cela !). La présidence, c'est bien sûr l'endroit du décor, à savoir les présentations de communication et les discours mais il y a aussi l'envers. Je me souviendrai avec amusement d'une conversation pour le moins ubuesque où, à Leroy-Merlin, mètre de couturière en mains, j'échangeai des mesures de carrelage au téléphone avec notre cher Monsieur Contarini, plombier de son état, pour orner les WC rénovés de l'Académie, réalisation de 2025 dont je suis d'ailleurs assez fière ! Plaisanterie mise à part, merci cher Alain, pour cette complicité amicale qui contribue beaucoup au climat sympathique et convivial qui règne au sein de notre Académie. Merci aussi et encore à Alain Penchinat auprès duquel j'ai beaucoup appris sur la marche de la présidence et les arcanes de la discussion.

Nous ne sommes pas toujours d'accord et c'est très bien ainsi. Le débat, la confrontation des idées est essentielle et notre confrère Gabriel Audisio a raison quand il dit qu'elle est consubstantielle à la pensée et à l'enrichissement intellectuel de chacun. J'ai beaucoup apprécié que des confrères qui ne sont pas toujours d'accord avec mes positions aient eu la courtoisie et la gentillesse de me dire qu'ils respectaient cependant ma démarche.

Je terminerai avec une pensée que j'emprunte à notre cher confrère le père Auriol qui évoquait dans un discours récent l'importance de ce que l'on reçoit et la gratitude qui en découle. J'ai beaucoup reçu en étant présidente, des mots gentils et sympathiques, des soutiens, des échanges fructueux, des rencontres inoubliables, autant de cadeaux qui font que me voici redéveable. A moi désormais de donner à l'Académie, du temps et du travail, d'entrer dans la chaîne de générosité. Recevoir c'est promettre en assumant l'héritage reçu...